



REPUBLICA DE CUBA

Misión Permanente ante la Oficina de las Naciones
Unidas en Ginebra y los Organismos Internacionales con
sede en Suiza

Intervención de Juan Antonio Quintanilla Román, embajador, representante permanente de Cuba, en la 73 sesión ejecutiva de la Junta de Comercio y Desarrollo de la UNCTAD. Ginebra, Suiza, 21 de noviembre de 2022

Presidente de la Junta de Comercio y Desarrollo, Sr. Bahtijors Hasans, Representante Permanente de la República de Letonia,

Secretaria General de la UNCTAD, Sra. Rebeca Grynspar,

Excelencias,

Distinguidos delegados,

Mi delegación hace suya las declaraciones formuladas por Tanzania en nombre del Grupo de los 77 y China, Maldivas en nombre del Grupo de Pequeños Estados Insulares en Desarrollo y Honduras en nombre del GRULAC.

Agradecemos a la Secretaría por preparar el Informe sobre el Comercio y el Desarrollo 2022 y de manera particular al equipo de la División de Globalización y Estrategias de Desarrollo dirigido por el Sr. Kozul-Wright.

Presidente,

Tenemos ante nosotros un nuevo informe analítico y sólido, con argumentos claros y propuestas de políticas en ámbitos que demandan de especial atención.

Veamos unos pocos mensajes claves:

- El crecimiento económico mundial caerá al 2,2 % en 2023. La desaceleración mundial afectará a todas las economías. Pero **los países en desarrollo son los más expuestos** a la cascada de crisis de la deuda, la salud y el clima.
- Se prevé que la **tasa de crecimiento promedio de las economías en desarrollo caiga por debajo del 3 %**, un ritmo que es insuficiente para el desarrollo sostenible y que reducirá aún más las finanzas públicas y privadas y dañará las perspectivas de empleo.
- Con el 60 % de los países de bajos ingresos y el 30 % de las economías de mercados emergentes en o cerca de sobreendeudamiento, la posibilidad de una crisis de deuda global es alta. **La crisis de la deuda en los países en desarrollo es un riesgo real.**
- Los precios de los productos básicos, en particular los alimentos y la energía, subieron durante gran parte de los últimos dos años, lo que planteó desafíos importantes para los hogares de todo el mundo.
- Las grandes corporaciones multinacionales con un poder de mercado considerable parecen haberse aprovechado indebidamente del contexto actual para aumentar los márgenes de beneficio a costa de algunas de las personas más pobres del mundo.

No es necesario continuar listando los mensajes ante nosotros para comprender quienes continuamos siendo los más afectados.

Presidente,

La mayoría de los países en desarrollo todavía están luchando con los impactos negativos de la pandemia de Covid-19 y tratando de recuperarse de ese desafío sin precedentes. Mientras hacen enormes esfuerzos para aumentar las inversiones en su recuperación económica y social, los países en desarrollo se ven afectados de manera desproporcionada por crisis múltiples y simultáneas que agravan sus desafíos de desarrollo de larga data. Los países del Sur se enfrentan actualmente a un orden económico internacional caracterizado por desigualdades en aumento, una brecha de financiamiento creciente, la carga exorbitante de la deuda externa que restringe significativamente el espacio de política fiscal y económica para invertir en su propio desarrollo. A ello, se suma la persistencia, e incluso el reforzamiento, de las medidas coercitivas unilaterales contra países, como el mío, que obstaculizan el desarrollo pleno de las naciones y atentan contra la calidad de vida de sus poblaciones.

Resulta imprescindible, hoy más que nunca, abordar temas críticos como la necesidad urgente de **reformar la arquitectura financiera internacional** para cerrar las brechas de financiamiento, brindar un acceso adecuado a **financiamiento concesionario** a los países en desarrollo y fortalecer su voz en el proceso de **toma de decisiones económicas internacionales**.

Es fundamental garantizar la provisión y movilización de una **mayor asistencia** en condiciones favorables a los países en desarrollo.

No es razonable, y lo más importante, no es justo que los países más pobres ahora estén gastando cuatro veces más en pagar deudas a acreedores ricos que en atención médica, precisamente cuando todavía estamos viviendo los efectos del COVID-19. Los más pobres no pueden seguir asumiendo el costo en beneficio de los más ricos.

Necesitamos **cerrar la brecha financiera** para impulsar la recuperación económica en los países en desarrollo. Necesitamos un aumento de la Asistencia Oficial para el Desarrollo (AOD)

Necesitamos **movilizar una inversión adecuada en infraestructura sostenible y resiliente**, promover la **transferencia de tecnología** y el desarrollo de capacidades, construir cadenas de suministro estables y sostenibles y promover sistemas de producción de alimentos sostenibles para fomentar el desarrollo sostenible.

Los países en desarrollo se enfrentan a un déficit de financiación estimado en 4,2 billones de dólares al año para alcanzar los ODS. Si esta tendencia no se revierte, estamos lejos de lograr la implementación de la Agenda 2030.

Concluyo, presidente, agradeciendo nuevamente a la UNCTAD, a su secretaria general y a su equipo, por el informe presentado y los aportes que brinda. Sin dudas constituye una excelente fuente de información y de análisis que puede servir de insumo para los debates y decisiones necesarias que conduzcan a encarar, y resolver, los actuales problemas del desarrollo de nuestros pueblos.

Muchas gracias.